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Следующий номер 

«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 11 апреля.

Вопрос защиты людей от пося-
гательств, подобных теракту в 
«Крокус Сити Холле», возник в раз-
говоре ближе к концу как-то сам 
собой. Изначально речь шла сугу-
бо о мирных темах: образовании, 
IT и технологическом суверенитете 
страны. Но варварское нападение, 
случившееся днями ранее, пока-
зало, что система автоматизации, 
которую сегодня продвигает мой 
собеседник, способна не только 
сделать жизнь людей удобнее, но и 
спасти её в прямом смысле слова.

- Представьте, если бы кон-
цертный зал «Крокус Сити Холла» 
был оборудован интеллектуаль-
ной системой, которая может на 
расстоянии определить человека 
с оружием, а также детектировать 
его нестандартное поведение. 
Террористы не смогли бы по-
пасть внутрь здания, потому что 
на входе перед ними автомати-
чески опустились бы металличес-
кие рольставни, которые трудно 
взломать! Одновременно с этим 
система мгновенно оценила бы 
риски и вызвала все экстренные 
службы. Людей, оказавшихся за-
пертыми внутри, путем световых 
дорожек и своевременного опо-
вещения сопроводила к заранее 
разблокированным эвакуацион-
ным выходам, где бы их уже жда-
ли медики, МЧС и своевременно 
прибывший транспорт. Это всё 
лишь часть того, на что способ-
ны интеллектуальные системы 
управления умными зданиями, - 
говорит мой собеседник.

Знакомьтесь, Алексей Куле-
шов, инженер и предпринима-

новые 
технологии В конкурсе «Лидеры России» 

победил ставрополец, создающий 
умные школы будущего

тель, автор инновационного про-
екта «Киберлицей», победитель 
5-го сезона президентского кон-
курса «Лидеры России». К слову, 
он стал первым представителем 
Ставрополя, добившимся такого 
успеха.

ОТ «КИБЕРЛИЦЕЯ» – 
К КВАНТОВОМУ 
КОМПЬЮТЕРУ

Алексей Кулешов решил 
участвовать в конкурсе «Лиде-

ры России» с проектом созда-
ния умных школ как основой 
технологического суверенитета 
России. И, судя по результату, 
попал в десятку.

Реализовать пилотный про-
ект интеллектуализации зданий, 
именно в сфере образования, 
предложил в 2021 году губер-
натор края Владимир Владими-
ров. За несколько лет на став-
ропольском IT-предприятии был 
создан аппаратно-программный 
комплекс для управления кам-

пусом учебных заведений. Он 
включает в себя комбинирован-
ную серверную, объединяющую 
в себе как IT, так и инженерные 
сети, диспетчерский центр, в 
котором происходит дополни-
тельный контроль за автома-
тическими системами, а также 
целый комплекс периферийных 
шкафов автоматизации инже-
нерными системами здания. 
Все это оборудование опера-
тивно управляет инфраструкту-
рой и безопасностью объектов, 
включая умные киберклассы, а 
также руководит образователь-
ным процессом и эксплуатацией 
учебного кампуса.

- Наш проект позволяет не 
просто создать автоматизиро-
ванную школу, а представляет 
собой комплексное решение для 
построения полноценных рос-
сийских цифровых школ – «ки-
берлицеев», аналогов которым в 
стране еще нет, – говорит Алек-
сей Кулешов.

По его словам, в России пока 
слишком мало специалистов, 
которые могли бы массово соби-
рать системы автоматизации из 
разнообразных устройств, пред-
ставленных на рынке. Решить эту 
проблему в будущем и призваны 
программно-аппаратные комп-
лексы для управления умными 
зданиями. 

Окончание на 3-й стр.

Алексей Кулешов

информбюро
ФЕСТИВАЛЬ ЗДОРОВЬЯ
В краевой столице подвели ито-
ги ежегодного городского Фес-
тиваля здоровья. Победителей и 
лауреатов наградил глава Став-
рополя Иван Ульянченко.

Градоначальник поблаго-
дарил всех участников за их 
вовлеченность в спортивную 
жизнь города и вклад в попу-
ляризацию здорового образа 
жизни.

В этом году на участие в 
традиционном конкурсе пос-
тупило более 130 заявок. На 
награждении в администра-
ции города собрались став-
ропольские семьи, предста-
вители учреждений культуры, 
образования, спорта, высших 
и профессиональных учебных 
заведений, трудовых коллек-
тивов предприятий и органи-
заций, средств массовой ин-
формации.

Среди лучших - 7-й С класс 
лицея № 35, детсад № 35, пе-
дагогический коллектив дет-
сада № 54, детская школа 
искусств, трудовой коллектив 
«Водоканала», спортивная 
школа олимпийского резерва 
по гандболу имени заслужен-
ного тренера России Виктора 
Лаврова, спортивная школа 
единоборств. А самой здоро-
вой семьей названа семья Ко-
зыревых. 

ПЕРВЫЕ 
СРЕДИ ПЕРВЫХ

Завершился второй сезон гран-
тового конкурса Движения 
Первых. Определены самые ин-
тересные, актуальные и прора-
ботанные идеи, направленные 
на воспитание и развитие детей 
и молодежи, а также реализацию 
их способностей. Всего было по-
дано 5 876 заявок, а грантовый 
фонд составил 1,4 млрд рублей.

«Две ставропольские об-
щественные организации не 
остались в стороне и стали об-
ладателями субсидий на реа-
лизацию своих инициатив. Это 
студенческий педагогический 
отряд «Нон-Стоп», идею кото-
рого поддержали более чем 
на 2 млн рублей, и творчес-
кий союз «Звездный ветер», 
который получил грант свыше 
6,2 млн рублей. Поздравляю 
нашу талантливую молодежь 
и желаю большого успеха в 
реализации своих проектов», 
- прокомментировал глава 
Ставрополя Иван Ульянченко.

Студенческий отряд «Нон-
Стоп» защитил проект «Форум 
инициативной молодежи горо-
да Ставрополя «Лидер-2024». 
Он направлен на адаптацию 
и включение в общественную 
жизнь первокурсников города. 

Творческий союз «Звезд-
ный ветер» получила грант на 
реализацию проекта «Школа 
самостоятельности». Он пред-
полагает социализацию под-
ростков, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации.

Масштабные дорожно-строительные работы 
вновь закипели в краевом центре. По улицам 
Серафимовской, Федеральной и на бульваре 
Зеленая роща специалисты провели ревизию 
сетей коммуникаций, выполнили их перенос и 
изоляцию, а затем приступили к устройству но-
вого дорожного полотна. Более 2 км грунтовой 
дороги заменило современное покрытие.

«Переустройство газовых сетей на бульва-
ре Зеленая роща близится к завершению. Это 
позволило специалистам готовить основание 
будущей дороги. На участке протяженностью 
около 500 метров работает специальная тех-
ника. При разработке проекта мы позаботи-
лись и о ливневке. Полтора километра дож-
девой сети обустроили здесь еще в прошлом 
году, когда начались работы на коммуникаци-
ях», – рассказал глава Ставрополя Иван Уль-
янченко.

Чтобы работы газовиков продвигались 
быстрее, до 26 апреля движение автомоби-
лей от улицы Шукшина до Мостовой ограни-
чили, предоставив путь объезда для местных 
жителей. К концу лета горожане смогут оце-
нить обновленную дорожную инфраструкту-
ру, которая объединит все три улицы и обес-
печит безопасность водителей и пешеходов.   

Тем временем в Ставрополе по нацпро-
екту «БКД» дорожники приступили к ком-
плексному ремонту 5,4 км участков дорог. 
Специалисты приведут в порядок тротуары 
по обеим сторонам улиц, остановочные пло-
щадки, обновят покрытие проезжих частей. 
Новая брусчатка постепенно меняет привыч-
ный облик пешеходных дорожек улицы Го-

Дорожно-строительный сезон набирает темп
Рабочие приступили к устройству дороги на бульваре Зеленая роща, на ул. Тухачевского 

обустраивают тротуар, а в центре Ставрополя – парковку

ленева, Достоевского от Ленина до Серова, 
Тухачевского от 50 лет ВЛКСМ до Доваторцев 
и Дзержинского от Краснофлотской до Хета-
гурова. Работы затронут и парковочные про-
странства. На городской стоянке в районе 
ЦУМа рабочие меняют покрытие и обновляют 
места для автомобилей.

Дорожно-строительный сезон в краевой 
столице начался с наступлением теплых 

«окон». За это время городские службы при-
вели в порядок десятки магистральных улиц и 
внутриквартальных проездов. Среди них ули-
цы Балахонова, Рогожникова, Долина-3, Ту-
хачевского, Чапаева, Пригородная, Серова, 
Ломоносова, Чехова, Мимоз, 50 лет ВЛКСМ, 
Руставели, Попова, Тельмана, 8 Марта, Брус-
нева, Васякина, Буйнакского, Российская, 
Железнодорожная, Керченская.
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Вице-спикер Ставропольской го-
родской Думы стал гостем куль-
турного мероприятия - открытия 
экспозиции главного корпуса 
Феодосийской картинной галереи 
им. И.К. Айвазовского. О впечат-
лениях от увиденного и укрепле-
нии дружбы между Ставрополем 
и крымской жемчужиной депутат 
рассказал в интервью.

- Геннадий Иванович, теп-

лое сотрудничество наших го-

родов – это новейшая страни-

ца истории? 

- Не совсем так. На самом 
деле, соглашение о сотрудни-
честве между Ставрополем и 
Феодосией было подписано в 
90-х годах прошлого столетия. А 
потом, ввиду известных событий, 
связи стали постепенно стирать-
ся. И отрадно, что новую жизнь 
в дружбу с феодосийцами вдох-
нула наша землячка Юлия Не-
красова, замглавы администра-
ции этого приморского города, 
курирующая социальный блок. 
Раньше она трудилась в управле-
нии образования Ставрополя, но 
переехала в Крым по семейным 
обстоятельствам. И теперь вся-
чески помогает продуктивному 
диалогу двух городов, каждый 
из которых значит для нее очень 
много. Пригласила нашу делега-
цию на празднование Дня горо-
да. Потом приезжала с ответным 
визитом на Ставрополье.  

- Договор о сотрудничестве 

предполагает некую общность. 

Что роднит Град Креста с «Бо-

гом данной» Феодосией? 

- Очень многое. Судите сами. 
Феодосию основали греческие 

В краевом центре открыли сезон общегородских санитарных 
дней. Первую уборку провели 5 и 6 апреля. Работники госу-
дарственных и частных организаций, учреждений и предпри-
ятий Ставрополя, управляющие компании, ТСЖ, ЖСК, акти-
висты, общественники, депутаты, школьники, студенты и все 
жители краевой столицы приводили в порядок родной город.

Ставропольцы навели чистоту возле своих домов, 
офисных зданий и на внутриквартальных площадках, уде-
лили внимание территориям вдоль улицы Серова, про-
ездов Чапаевского, Надежденского, Фестивального, под 
автомобильным мостом в переулке Крупской, лесному 
массиву вдоль проспекта Кулакова, Даниловскому клад-
бищу и северному склону Крепостной горы. В первый 

Около 35 тысяч человек вышли на первый большой субботник
субботник вышли на участки, о которых писали граждане 
в официальных обращениях и социальных сетях.

Работники «Горзеленстроя» и ставропольские лесники 
занимались зелеными насаждениями и городскими цвет-
никами. Генеральная уборка прошла в урочищах Надежда 
и Ташлянский склон. Всех участников санитарных дней 
обеспечили необходимым инвентарем. Собранный в му-
сорные мешки пластик, обрывки картона и бумаги, битое 
стекло, старые покрышки, железки, а также упавшие вет-
ки вывезли на полигон регоператора «Эко-Сити». Всего 
удалось собрать более 97 тонн мусора.

Коммунальщики красили остановочные павильоны, 
ограждения и стойки дорожных знаков, приводили в по-

рядок опоры уличного освещения, продолжили очистку 
улиц, дорог и внутриквартальных проездов от песка, ко-
торый остался после зимы. К майским праздникам и Пас-
хе общими силами горожан Ставрополь будет чистым и 
цветущим.

«Всего около 35 тысяч человек присоединились к суб-
ботнику. В общегородской уборке горожанам помогали 
60 единиц спецтехники. Дружная и слаженная работа 
дала отличный результат. Все вместе мы навели порядок 
в скверах и на аллеях, во дворах, на детских площадках, 
возле учебных заведений, офисов и магазинов, в лесных 
массивах и любимых местах отдыха горожан. Спасибо за 
помощь и участие. Надеюсь, что следующий субботник 
мы проведем так же продуктивно!» – поблагодарил жите-
лей глава Ставрополя Иван Ульянченко.

В Ставрополе стартовала акция «Чистая па-
мять». Студенты, представители различных 
организаций, разбившись на секторы, начали 
очистку территории Даниловского кладбища 
от бытовых отходов, сломанных ветвей и мо-
лодой поросли бузины, которая при буйном 
разрастании и цветении способна в течение 
короткого периода превратить мемориаль-
ное место в «джунгли».

- Акция «Чистая память» проводится в 
нашем городе уже одиннадцатый год под-
ряд, - рассказывает  директор одноимен-
ного фонда и директор Ставропольско-
го музея Великой Отечественной войны 
«Память» Александр Хусаинов. - Каждый 
сезон — весной и осенью — мы очища-
ем Даниловское кладбище. Его площадь 
4 гектара.  За один сезон удается очистить 
2 га. Проблема в том, что молодая поросль 

разрастается очень быстро. И территория 
год от года вновь требует большого вло-
жения сил для ее очистки.

Но объем работ не страшит неравно-
душных жителей города. Погода позво-
лила организаторам сделать нынешний 
старт традиционной акции «Чистая па-
мять» ударным. Прошли не один, а два 
субботника. Участие в каждом приняли 
более ста человек. Среди них — и коллек-

БОЛЕЕ 200 ВОЛОНТЕРОВ 
СТАЛИ УЧАСТНИКАМИ АКЦИИ «ЧИСТАЯ ПАМЯТЬ» 

тив музея «Россия - моя история», кото-
рый трудился с большим воодушевлени-
ем. Сектор им выпал очень символичный 
— там, где находятся могилы Геннадия 
Голикова, Ивана Булкина, чьи имена носят 
улицы Ставрополя. Здесь же похороне-
на ученый с мировым именем профессор 
Магдалена Полянская, которая известна 
жертвенным подвигом ради науки. За ар-
хивами профессора противочумного инс-
титута даже гитлеровцы охотились. Но их 
успели эвакуировать до того, как немцы 
вошли в Ставрополь.

Одна из приоритетных целей акции — 
выявление заброшенных воинских захо-
ронений.  Или тех, которые имеют призна-
ки воинских.

- К сожалению, - говорит Александр 
Хусаинов, - в конце девяностых -  начале 
нулевых Даниловское кладбище очень 
сильно пострадало от вандалов. И при-
ходится быть очень внимательными, чтоб 
не пропустить остроконечье, на котором 
крепилась некогда красная звезда... Наша 
задача — выявить все заброшенные воин-
ские захоронения, восстановить повреж-
денные памятники и ограды, а там, где это 
сделать невозможно,  установить новые. 
Делается это за счет средств, которые 
направляют на эти цели в благотворитель-
ный фонд «Чистая память». За пять лет, ко-
торые фонд ведет эту работу, установили 
около 30 надгробных памятников на моги-
лах солдат Великой Отечественной, кото-
рые погибли при обороне и освобождении 
города от фашистской оккупации. А также 
тех, кто умер уже после войны.

Елена ПАВЛОВА.
Фото Александра ПЛОТНИКОВА

Геннадий ТИЩЕНКО: РАЗДЕЛИЛ РАДОСТЬ 
ДОБРЫХ ПЕРЕМЕН С ФЕОДОСИЙЦАМИ

колонисты. Имя Ставрополя тоже 
имеет греческое происхождение. 
Есть факты, подтверждающие, 
что и на территории Феодосии, и 
на территории Ставрополя про-
живали понтийские греки, древ-
ние аланы, скифы, сарматы. По 
всей степной части Северного 
Кавказа и по землям Крыма из-
древле проходили пути этничес-
ких миграций.

Поражает совпадение гео-
графической широты, на кото-
рой расположены Ставрополь и 
Феодосия! Это 45-я параллель 
северной широты, как известно, 

пересекающая Европу, Азию, Ти-
хий океан, Северную Америку и 
Атлантический океан. 

Кстати, на Ставрополье по-
коятся мощи святого Феодосия 
Кавказского, который служил в 
Минеральных Водах, где творил 
добрые дела. Но самое мощное, 
что объединяет Ставрополь и 
Феодосию, - патриотическая 
скрепа, легендарные имена ге-
роев. В этом славном ряду осо-
бое место занимает личность 
уроженца Ставрополя, выдаю-
щегося советского командира-
подводника, первого из военных 

моряков, удостоенного звания 
«Герой Советского Союза» Ива-
на Бурмистрова. 

- Вы посетили Феодосию 

уже не в первый раз. Броси-

лись в глаза какие-либо пере-

мены?  

- Город возрождается! В со-
ставе Российской Федерации 
он развивается и хорошеет. Это 
очевидно по всем направле-
ниям. Эффективно решаются 
вопросы благоустройства, ком-
мунальной и дорожной инфра-
структуры, социальной сферы, 
культуры. Появилась красивая 

набережная, многое строится. 
Вымостили плиткой централь-
ную часть. Не будем забывать, 
что это – туристический город, 
поэтому огромное значение 
имеет экскурсионная состав-
ляющая. Мы в Ставрополе тоже 
активно продвигаем идею внут-
реннего туризма. У нас нет моря, 
но есть прекрасные музеи, в том 
числе археологический музей 
под открытым небом – Татарс-
кое городище, предтеча Града 
Креста.  

- Феодосийская картинная 

галерея им. И.К. Айвазовского 

в представлениях не нуждает-

ся. Это Мекка для поклонников 

изобразительного искусства. 

Поделитесь своими впечатле-

ниями, пожалуйста. 

- Это было грандиозное ме-
роприятие! Его участниками 
стали видные политики, деятели 
культуры, представители духо-
венства. С представленной эк-
спозицией ознакомились глава 
Республики Крым Сергей Ак-
сенов, председатель Государс-
твенного Совета Республики 
Крым Владимир Константинов, 
народный артист РСФСР Ники-
та Михалков, депутат Государс-
твенной Думы России Констан-
тин Затулин. Масштаб поразил 
воображение. Это намоленное 
место, с богатейшей историей и 
энергетикой. Иван Айвазовский 
основал музей в 1880 году и пе-
редал в дар родному городу. 

Символично, что церемония 
открытия обновленной, отрес-
таврированной в рамках гос-
программы Российской Феде-
рации «Социально-экономичес-
кое развитие Республики Крым и 
Севастополя» галереи пришлась 
на даты празднования 10-й го-
довщины воссоединения Крыма 
с Россией.

Юлия КАЛМЫКОВА

Ф
о

то
 п

р
ес

с-
сл

уж
б

ы
 г

ла
вы

 К
р

ы
м

а



3№ 51, 9 АПРЕЛЯ 2024 г.новые технологии

В конкурсе «Лидеры России» победил ставрополец, 
создающий умные школы будущего

Начало на 1-й стр.

Алексей Кулешов убежден, 
что высокотехнологичная осно-
ва, полная автоматизация и сов-
ременное инженерное оборудо-
вание «киберлицеев» позволят 
преподавателям на конкретных 
действующих  примерах учить 
школьников новейшим техно-
логиям. Это, в свою очередь, 
привлечет в систему образова-
ния все технологические кор-
порации РФ, которые получат 
возможность создать целевые 
классы по своим направлениям 
(Россети, Росатом, Роскосмос, 
Ростех и пр.), а также  постоянно 
дорабатывать и развивать  сис-
тему интеллектуального управ-
ления и обучения.

- Впереди нас ждут квантовые 
компьютеры, комплексная авто-
матизация всех сфер экономики 
и промышленности, робототех-
ника, искусственный интеллект, 
а также новые прорывы, кото-
рые изменят жизнь к лучшему. 
Их авторами станут нынешние 
школьники, те, кого мы сегодня 
должны заинтересовать и увлечь 
IT-профессией и инженерной 
наукой, в том числе благодаря 
реализации инновационного 
проекта создания в России ум-
ных «киберлицеев» будущего, - 
убежден разработчик.

«ВЫБРАТЬ 
МЕЧТАТЕЛЯ»

Уверенность в конечном успе-
хе строится не на пустом месте, 
о чем внезапно напомнила сама 
жизнь.

На Новый год Алексей решил 
принять участие в федеральном 
проекте «Ёлка желаний». Заре-
гистрировавшись на сайте, на-
жал на кнопку «Выбрать мечта-
теля», и ему выпало исполнить 
желание 14-летней школьницы 
из Луганска Владиславы. Проси-
ла она совершенно нетривиаль-
ную вещь. Не гаджет, не игрушку 
или мольберт для рисования, а 
комплект для прототипирова-
ния интернета вещей и роботов 
Arduino.

- Мне стало интересно, ведь 
жизнь в Луганске гораздо слож-
нее, чем в Ставрополе или других 
регионах. Где там можно прово-
дить такие необычные занятия? 
По телефону я связался с роди-
телями Владиславы. Оказалось, 
что у них есть Центр дополнитель-
ного образования, в котором де-
тей пытаются учить, в том числе 
новым технологиям. С помощью 
лидерской коммуникации АНО 
«Россия - страна возможностей», 
министра образования ЛНР, по-
бедителя 4-го сезона «Лидеров 
России» Ивана Кусова мы связа-
лись с этим центром. Затем я пе-
реговорил с коллегами из разных 
городов России, которые вместе 
со мной занимаются разработ-
ками интеллектуальной системы 
управления. Подключились все, 
от участников конкурса «Лидеры 
России» до депутатов Ставро-
польской краевой Думы. Напри-
мер, участник СВО депутат Олег 
Петровский предоставил допол-
нительный комплект Arduino, а 
депутат Андрей Битаров приоб-
рел для Луганского центра до-
полнительного образования 10 
современных наборов для мон-
тажа электронных компонентов 
при прототипировании. 

В результате совместными 
усилиями удалось собрать вну-
шительную посылку с разного 
рода оборудованием, кото-
рое необходимо для обучения 
школьников. К делу даже под-

ключилась крупная отечествен-
ная компания из Нижнего Тагила, 
специалисты которой опера-
тивно подготовили обучающий 
комплект автоматизации умного 
здания и интернета вещей. 

И вот со всем этим оборудо-
ванием стоимостью более чем 
полмиллиона рублей мы приеха-
ли в Луганск. И подарки доста-
лись не только Владиславе, но 
и всем ребятам, обучающимся 
в центре. Теперь и другие дети 
тоже смогут учиться на действу-
ющем оборудовании, – расска-
зывает изобретатель.

ПЕРВЫЙ 
СМАРТ-КАМПУС 

ПОЯВИТСЯ 
В НОВОРОССИИ

Имея положительный опыт 
работы в новых регионах Рос-
сии, Алексей принял решение 
продолжить сотрудничество на 
другом уровне. Сейчас рассмат-
ривается вопрос о создании «Ки-
берлицея» в одной из строящих-
ся или возрождающихся школ 
Новороссии. Оборудование для 
автоматизации будет переда-
но безвозмездно, нужен только 
подходящий проект и оснаще-
ние нового здания современ-
ными инженерными системами, 
объединенными в общий обра-
зовательный смарт-кампус.

- Наш «Киберлицей» - это сис-
тема управления, по сути мозг 
здания, – делится разработчик. 
- Поэтому, чтобы полностью ре-
ализовать её потенциал, необ-
ходимо и здание построить со-
ответствующее. В нем должны 
быть предусмотрены современ-
ные системы отопления и водо-
снабжения, электрификации и 
освещения, кондиционирования 
и вентиляции, безопасности и 
связи, чтобы все это можно было 
автоматизировать и объеди-
нить, заставив работать в синер-
гии друг с другом. К сожалению, 
найти проект, который отвечал 
бы всем условиям, не так-то 
легко. Большинство новых и ре-
конструируемых школ, учебных 
центров и социальных объектов 
просто невозможно интегриро-
вать в уже запущенные Прави-
тельством РФ проекты «Умный 
город», «Безопасный город», 
«Энергосбережение» и т.д., по-
тому что в проектно-сметной до-
кументации изначально отсутс-
твуют разделы автоматизации и 
интеллектуализации.  При этом 
средневзвешенный показатель 
добавленной стоимости на ин-
теллектуализацию всех инже-
нерных и IT-систем зданий на 
стадии строительства составля-
ет не более 5 - 9% от сметы. То 
есть всего 9% необходимо для 
того, чтобы превратить простую 
школу в умную!

По словам Алексея Кулешова, 
такие школы могут и должны в 
будущем стать базовыми ячей-
ками «Умного города», встроен-
ными в общую систему безопас-
ности и управления регионами. 
Вычислительная мощность раз-
работанной ставропольцами 
системы управления школой 
позволяет без дополнительных 
затрат автоматизировать не 
только близлежащий детский 
сад, но и весь городской микро-
район, в котором находится ум-
ная кибершкола.

БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ 
ЛЮДЯМ И РОССИИ

Когда Алексей Кулешов ре-
шил участвовать в пятом сезоне 

конкурса «Лидеры России», он 
в глубине души надеялся с по-
мощью лидерского сообщества 
и новых связей найти понима-
ние у наставников конкурса и 
руководства страны для широ-
комасштабной реализации сво-
их инновационных проектов. С 
учетом того, как продвигается 
реализация проекта «Киберли-
цей» в Москве и новых регионах, 
во многом это удалось, а побе-
да в конкурсе стала приятным 
дополнением к возможности 
самореализации. Уже сегодня, 
благодаря поддержке наставни-
ка конкурса Сергея Степашина, 
начата работа с Фондом разви-
тия территорий, Минстроем РФ, 
руководством новых регионов, а 
также с IT-корпорациями по оп-
ределению объекта внедрения 
пилотного проекта и включению 
инноваций в проектную доку-
ментацию будущей умной шко-
лы. Из 302 суперфиналистов, 
приехавших в конце февраля в 
Москву со всей страны, Алексей 
Кулешов стал первым в супер-
финале и вошел в топ-100. Он 
первый представитель от Став-
рополя и второй от Ставрополь-
ского края, одержавший полную 
победу в этом престижном кон-
курсе управленцев.

Здесь же, на суперфинале 
конкурса, у Алексея произош-
ла неожиданная встреча, кото-
рая в будущем может принес-
ти много пользы развитию его 
проекта. Новым знакомым стал 
13-летний школьник Александр 
Кравченко, читавший супер-
финалистам лекцию по кибер-
безопасности.

- Мы поговорили с Сашей, и 
он, познакомившись с нашей 
командой и проектом, согла-
сился стать амбассадором «Ки-
берлицея». Он будет помогать 
собирать предложения для реа-
лизации в проекте от школьников 
со всей страны, – говорит разра-
ботчик. – Таким образом, мы по-
лучим обратную связь о том, ка-
кой хотят видеть школу будущего 
сами дети и их родители.

В этом сезоне, по словам 
Алексея Кулешова, на конкурсе 
многое строилось именно вок-
руг обратной связи и необходи-
мости прислушиваться к мнению 
людей.

- Самый важный тренд сегод-
няшнего дня звучит так: быть 
полезным людям и служить 
России. Его задали наставни-
ки и организаторы конкурса, 

он много раз звучал из уст вы-
ступающих. Человекоцентрич-
ность, ориентированность на 
людей – вот ключевой фактор 
развития страны в ближайшие 
годы. Убежден, что этот посыл 
исходит от Президента России 
Владимира Путина. Когда, спус-
тя несколько дней после супер-
финала, я смотрел послание 
главы государства, с удивлени-
ем услышал все правильные от-
веты на управленческие задачи, 
которые мы с коллегами решали 
во время конкурса. То есть все 
они были взяты из реальной, 
сегодняшней жизни, - говорит 
Алексей Кулешов. – А значит, 
у нас есть надежда построить 

современное высокотехноло-
гичное общество, в котором 
интересы человека поставлены 
во главу угла, начиная со школь-
ной скамьи. И там мы сможем 
дать детям понимание культу-
ры, истории, нравственности и 
духовности, а также всех самых 
современных технологий, су-
ществующих в мире на сегод-
няшний день. Только тогда они 
смогут придумать что-то луч-
шее и абсолютно новое, то, чего 
в мире еще не существует! В 
противном случае мы постоянно 
будем изобретать велосипед.

Вадим ДУБИЛО.

Фото из личного архива 

Алексея Кулешова

Несмотря на трудности, дети Луганска мечтают о будущем

Церемония награждения победителей конкурса «Лидеры России»

Часть аппаратно-программного комплекса «Киберлицей»
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Много лет я знаю Клару Ки-
рилловну и всегда восхищаюсь 
ее неуемной энергией, добротой 
и сердечностью, желанию по-
могать людям. Мы встретились 
с Кларой в городском обществе 
инвалидов, когда она впервые 
пришла на заседание литератур-
ного объединения «Надежда».

Когда ей исполнилось 90 лет, 
все участники поздравили ее 
с юбилеем, и она пригласила 
меня в гости. На втором этаже 
в мансарде у нее устроен рабо-
чий кабинет, куда можно попасть 
на электроподъемнике. В этой 
большой светлой комнате есть 
рабочий стол, компьютер, при-
нтер, многочисленные грамоты 
и документы, там она поведала 
мне о своей нелегкой жизни.

Клара Журавлева родилась 9 
апреля 1924 года в станице Чел-
басской Краснодарского края, 
окончила школу в 1941 году. В 
своей книге «Откровение» она 
вспоминает о своей первой люб-
ви, о дружбе с мальчиком Анато-
лием, соседом по парте, который 
ушел на войну и не вернулся с 
фронта. 

Во время войны Клара с под-
ругами охраняли хлеб, стратеги-
чески важный мост, а затем их от-
правили на рытье окопов. После 
Победы начала работать в школе 
пионервожатой и военруком, па-
раллельно трудилась в колхозе, 
убирала урожай. Она награждена 
медалью «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне».

В 1950 году вместе с мужем 
переехала в Ставрополь, где 
окончила педагогическое учили-
ще. Было трудное время, но она 
родила двоих сыновей. Удачно 
складывалась ее карьера, Клара 
Кирилловна была директором 

В Ставропольском музее-заповеднике име-
ни Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве состоялось 
очередное заседание социально-культурно-
го клуба ветеранов «Серебро зимы».

Ветеранам труда показали выставку 
«Григорий Николаевич Прозрителев – 
ученый-краевед, просветитель. 175 лет 
со дня рождения». Заведующая отделом 
экспозиционно-выставочной работы А. П. 
Макодзеба провела интересную экскур-
сию. Ветераны узнали, какой насыщенной 
и незаурядной была жизнь Григория Нико-
лаевича. Его деятельность на благо род-
ного края оставила яркий след. В сферу 
интересов незаурядного, разносторонне-
го и увлеченного человека входили архе-
ология, этнография, фольклор, архивное 
дело, история, палеонтология, музееве-
дение. 

А еще он был профессиональным юрис-
том – адвокатом, создателем, редактором 
и журналистом первой на Кавказе частной 
газеты «Северный Кавказ», основателем 
Музея Северного Кавказа и Ставрополь-
ской ученой архивной комиссии. На вы-
ставке ветераны увидели впервые пока-
занные фотографии, рукописные труды 
ученого-краеведа, интересные предметы 
из коллекций музея, А. П. Макодзеба рас-
сказала о его семье и о доме, на Крепос-
тной горе в Ставрополе, в котором жил 
ученый.

На заседании клуба обсудили важные 
вопросы, касающиеся событий в стране и 
клубе. Члены клуба осудили теракт 22 мар-
та в концертном зале «Крокус Сити Холл», 
в результате которого погибли мирные 
жители. Ветераны труда скорбят вместе 
со всей страной по каждому погибшему, 
они выразили свои соболезнования тем, 
кто потерял родных и близких. Почтили 

Во время войны 
Клара с подругами 
охраняли хлеб, стра-
тегически важный 

мост, а затем их от-
правили рыть окопы. 
После Победы начала 
работать в школе 
пионервожатой 
и военруком, 

параллельно труди-
лась в колхозе, 
убирала урожай.

Энергия, доброта и сердечность
Сегодня, 9 апреля, исполняется 100 лет ветерану труда, участнику ставропольского 

литературного объединения «Надежда» Кларе Кирилловне Журавлевой

трех кинотеатров, находящихся в 
разных районах Ставрополя. Пос-
тупила в Московский полиграфи-
ческий техникум, специальность 
«корректор». В 1974 году посту-
пила в Московский полиграфи-
ческий институт, специальность 
«редактор-журналист».

В Москве она познакомилась с 
поэтом Расулом Гамзатовым, от 
этой встречи осталась книга поэ-
та и фото на память, которую Кла-
ра Кирилловна хранит как релик-
вию. После окончания института 
она начала работать на молодом 
заводе «Электроавтоматика», ко-
торому отдала 22 года жизни. По-

мимо работы, на общественных 
началах она печаталась в изда-
ниях «Ставропольская правда», 
«Молодой ленинец», «Вечерний 
Ставрополь», «Родина», «Прав-
да». Параллельно более 15 лет 
была заместителем в обществен-
ной приемной Ставропольского 
краевого суда по уголовным де-
лам. Сотрудничала с обществом 
Российско-болгарской дружбы.

Клара Журавлева с нуля со-
здала печатно-картонажный цех 
на заводе и возглавила его. Поз-
днее по предложению руководс-
тва создала музей трудовой и 
боевой славы завода, отдав ему 

много энергии. В ее трудовой 
книжке более 37 благодарностей 
и много наград. Годы работы на 
заводе – это лучшее время жизни 
Клары Кирилловны. Оттуда она 
ушла на пенсию с медалью «Ве-
теран труда».
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Теперь у Клары Кирилловны 
большая семья – два сына, пять 
внуков, три внучки и шесть прав-
нуков. У нее много наград, в том 
числе медали за трудовую де-
ятельность и творческие за про-
изведения – стихи и прозу. Кла-
ра Журавлева автор пяти книг, 
в которых поднимает разные 
злободневные вопросы, выска-
зывает гражданскую позицию и 
отношение к миру. Как член лите-
ратурного объединения «Надеж-
да», она каждый год печатается в 
наших сборниках творчества.

Ее беспокойная душа не дает 
сидеть на месте, она неугомон-
ный человек, не может оставать-
ся равнодушной к чужой беде. 
Поэтому решила помочь воен-
нослужащим, участвующим в 
специальной военной операции, 
написала письма с обратным ад-
ресом и своим номером телефо-
на жителям проезда Фигурного с 
просьбой помочь фронтовикам и 
разнесла по почтовым ящикам.

Жители проезда собрали де-
вять ящиков гуманитарного груза 
и отправили помощь на СВО. В 
ответ получили благодарствен-
ное письмо от военнослужащих: 
«Уважаемая Клара Кирилловна! 
Прошу принять благодарные 
слова от всего личного состава 
247-го полка. Спасибо за гума-
нитарную помощь всем жителям 
проезда Фигурного. ВДВ Вас не 
забудет! Победа будет за нами!».

В этом году она отправила 
посылку с личными вещами для 
жителей ЛНР, за что получила 
благодарственное письмо от ад-
министрации Ленинского райо-
на Ставрополя. Этой весной в 
городе проводили очередную 
церемонию ежегодного городс-
кого конкурса «Женщина года», 
где Клара Кирилловна была осо-
бым гостем как ветеран ВОВ и 
активист волонтерского движе-
ния Ставрополя. Все участники 
были отмечены благодарствен-
ными письмами и ценными по-
дарками.

Клара Кирилловна всегда за-
ряжает нас своей энергией и не-
иссякаемым оптимизмом. Она 
посоветовала брать пример с 
ее поступков, обществу следует 
сплотиться в этот тяжелый для 
страны момент и помогать спе-
циальной военной операции. Эта 
маленькая хрупкая женщина об-
ладает сильной волей и по праву 
является легендой Ставрополья.

Людмила СЫПИНА, 

Наталья ТЕЗДЖАН, 

литературное 

объединение «Надежда» 

Ставропольского 

общества инвалидов

почта «ВС»

Мир прекрасен благодаря 
усилиям женщин

память погибших в теракте минутой мол-
чания.

Ветераны труда исполнили свой граж-
данский долг – приняли участие в пре-
зидентских выборах. Три представителя 
клуба были членами участковой избира-
тельной комиссии (УИК) на избирательных 
участках города. На заседании клуба его 
председатель С.В. Самойленко рассказа-
ла о работе в УИК. Отметила, что выборы 
прошли на высоком уровне, была обеспе-
чена высокая явка избирателей и досто-
верность подсчета голосов.

На заседании выступила член совета 
актива клуба Л.М. Навойчик, рассказав, 
что с декабря 2023 года первоочередным 
вопросом для рассмотрения на заседани-
ях клуба «Серебро зимы» является вопрос 
о проведении акции «Профессии моей се-
мьи». Подготовлен буклет с информаци-
ей, получены теплые отзывы, проводится 
работа по подготовке знака признания и 
благодарности за участие в акции.

Член совета актива клуба Р.К. Шевчук 
рассказала о высокой миссии женщины 
– подарить жизнь ребенку, вырастить его, 
научить познавать мир. Нет на земле чело-
века ближе и дороже, чем мама. Счастье 
матерей – благодарные дети, их забота 
и любовь. Поэтому нам, ветеранам, надо 
учить молодежь, своих внуков тому, как 
важно говорить много теплых и добрых 
слов своим мамам, радовать их успехами 
и вниманием. Р.К. Шевчук отметила, как 
в наше непростое время важна жертвен-
ность женщин-матерей, воспитавших и от-
давших Отечеству своих сыновей. Они не 
считают себя героинями. Матери благо-
дарны за то, что их сыновей люди помнят. 
Помнят тех, кто погиб в Афганистане, Чеч-
не, помнят наших воинов, отдавших свою 

жизнь в сражениях на Украине. Их сыновья 
шагнули в бессмертие, память о них бу-
дет вечной. Матери проявляют стойкость 
и силу духа, несмотря на тяжелую утрату. 
Это вызывает уважение. 

Р.К. Шевчук сказала, как бы ей хотелось, 
чтобы в нашем городе открыли памятник 
Матери. Поделилась своей мечтой, что-
бы в парке отдыха или на бульваре, может 
быть, в сквере Героев, на зеленой лужай-
ке, на постаменте стояла фигура Матери 
из белого мрамора с улыбающимся мла-
денцем на руках. Вокруг памятника кра-
сивые цветочные композиции, а непода-
леку – детская площадка. Дети с раннего 
детства будут знать, что есть памятник, 
посвященный их родной маме, и эти вос-
поминания будут радостными. Члены клу-
ба поддержали идею.

Тепло и душевно поздравил женщин с 
наступившей весной ветеран клуба Н.Ф. 
Шинкаренко – кандидат педагогических 
наук, отличник народного просвещения, 
ветеран труда, он прочитал стихи, посвя-
щенные женщине. Им вручили открытки и 
браслетики из бисера.

Открытки со сказочно красивым объем-
ным цветком внутри изготовили обучаю-
щиеся отдела прикладного и технического 
творчества СДДТ. Браслетики из бисера 
«Весенние цветы» сделала Т.П. Стаценко, 
волонтер, руководитель студии рукоделия 
«Очумелые ручки».

На заседании клуба поздравили с днем 
рождения его членов, ветеранов труда, 
родившихся в марте: Н.Ф. Шинкаренко, 
педагога с трудовым стажем 55 лет, Г.Я. 
Садовую, бывшего работника торговли, 
трудовой стаж – 40 лет, Н. Г. Шапошнико-
ву, бывшего воспитателя детского сада, 
учителя начальных классов, трудовой 
стаж – 32 года. Н.Г. Шинкаренко посвятила 
каждому имениннику замечательные сти-
хи – поздравления, в которых прозвучали 
не только теплые слова в их адрес, а также 
были отмечены лучшие деловые качества 
члена клуба.

Ветераны труда расставались с хоро-
шим настроением, с надеждой на скорую 
встречу в музее.

Светлана СВЕТЛАЯ.

Фото автора
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Мне, как, уверен, и многим другим 
жителям Ставрополя, периодически 
хочется ненадолго сменить обстановку 
и сделать своеобразную перезагруз-
ку. В моем случае идеальным местом 
для этого служит черноморский курорт 
Сочи, где практически в любое время 
года можно совместить сразу несколь-
ко развлечений – полюбоваться морем 
и побывать на матчах местных клубов 
с моим любимым ЦСКА. 

Это стало уже традицией, к которой я 
убедил подключиться нескольких своих 
товарищей, по очереди составляющих 
мне компанию. Если изначально целью 
блицпутешествий были, в основном, 
хоккейные матчи, то в прошлом году я 
впервые поехал на футбол, а нынешней 
весной решил этот опыт повторить.

Построение маршрута
Продолжаю настаивать на том, что в 

Сочи, а если точнее – в Адлер, где и про-
исходят хоккейные и футбольные матчи, 
лучше всего ехать поездом. Лежа на полке, 
можно должным образом настроиться на 
отдых, а последние несколько часов пути и 
вовсе проходят вдоль побережья, усиливая 
позитивное душевное состояние. Мой друг 
Владимир, к счастью, всегда был легким на 
подъем, хотя совершенно равнодушным 
к моей глубокой привязанности к армейс-
кому клубу. В декабре позапрошлого года 
мне удалось уговорить его на совместную 
поездку в город-курорт на хоккей, а в конце 
марта 2024-го и до футбола дело дошло.

Правда, и это мой добрый совет всем по-
тенциальным путешественникам, билеты в 
Сочи лучше заказывать заранее. Слишком 
уж популярно это направление у жителей 
Ставрополя, причем в любое время года. 
Также влияние на наличие комфортных 
мест в поездах оказывают и сезонные фак-
торы. Купить билет из краевой столицы за 
полторы недели до даты выезда оказалось 
возможно, но выбор был существенно ог-
раничен. Тут дело даже не только в том, что 
состав Ставрополь – Адлер отправляется 
не каждый день. В условный «холодный» пе-
риод года он следует через Краснодар, где 
его в немалой части заполняют транзитные 
пассажиры до сочинского аэропорта. Ведь 
воздушная гавань столицы Кубани до сих 
пор закрыта для гражданских самолетов.

Во время покупки билетов были доступ-
ны места только в плацкартных вагонах, а 
две соседние нижние полки удалось найти 
только в одном из них, да и то примыкаю-
щие к выходу в санитарный узел. А вот на 
запланированную нами дату обратной до-
роги не существовало не только ставро-
польского рейса, но даже не было в досту-
пе билетов до Невинномысска. Выбор пути 
был сделан в пользу автобуса, как мы, кста-
ти, и добирались домой почти полтора года 
назад. Об этом мы потом сильно пожалели. 
Почему – расскажу ниже.

Дорога на море и встреча с ним
Ставропольский железнодорожный вок-

зал в день нашего отъезда был весьма ожив-
лен. Причина в том, что там в это время нахо-
дился передвижной музей «Поезд Победы», 
в вагонах-залах которого были представле-
ны экспозиции, отражающие ключевые мо-
менты истории и быта времен Великой Оте-
чественной войны. Состав стоял на первом 
пути и активно принимал многочисленных 
посетителей.

Наш вагон был хоть и плацкартного клас- На стадионе «Фишт»

записки путешественника

ВЕСЕННИЙ АДЛЕР – 
холодное море 

и горячий футбол
са, но достаточно новым. Единственной не-
приятностью стала плохо закрывающаяся, а 
потому постоянно хлопающая дверь в отсек, 
где располагались туалеты. У нас не было 
выбора, а остальным потенциальным путе-
шественникам рекомендую никогда не зака-
зывать билеты с таким расположением. 

Самая долгая остановка в пути тради-
ционно была на станции Кавказская, а на 
перрон Адлера поезд прибыл рано утром 
– в 6.35. Высадили нас так, что пришлось 
возвращаться в здание красивого вокзала 
Адлера, проходя через линию контроля. 
Впрочем, досмотр был очень качественно и 
быстро организован расторопными и веж-
ливыми сотрудниками службы безопаснос-
ти, а потому много времени не отнял. 

Через вокзал мы вышли на линию моря, 
выпили по чашечке кофе из предусмотри-
тельно прихваченного Володей термоса, и 
в это время из прилегающего к побережью 
номера одноэтажной гостиницы вышел 
мужчина с маленькой собачкой мексикан-
ской породы чихуахуа. Она неожиданно, 
будто оправдывая русскую транскрипцию 
названия своей «классовой» принадлеж-
ности, чихнула, я пожелал ей здоровья, а 
мы с ее хозяином – доброго утра друг другу. 
Это был хороший знак. Около спокойного 
моря было солнечно, безветренно и тепло. 

Слушая шум прибоя
Я стал, если можно так выразиться, про-

фессионалом по краткосрочным визитам в 
Адлер на любимые спортивные меропри-
ятия. Отель у моря во время поездки сюда 
в первый раз избрал, честно говоря, попав 
пальцем в небо. Но попал удачно. Уютная, 
не очень большая гостиница соответство-
вала тогда главному принципу бюджетной 
поездки – соотношению цены и качества. 
Основной плюс заключается в месте рас-
положения. Она находится на самом берегу 
моря в районе старого Адлера и в пешей до-
ступности от железнодорожного вокзала. 

Через двадцать минут неспешного хода 
мы достигли ресепшена. Было еще утро, 
но нам повезло. Томительного заселения в 
14.00 ждать не пришлось, и, доплатив всего 
по тысяче рублей с человека, мы оказались 
в небольшом, но оснащенном всем необхо-
димым номере с отдельными кроватями и, 
главное, с балконом и с прекрасным видом 
на море. Были созданы все условия для 
полноценного отдыха в ходе небольшой по-
ездки.

Глядя на синюю морскую гладь, я не 
удержался от желания окунуться. Прой-
дясь по обманчиво теплому от лучей солнца 
песку, даже осмелился на заплыв до буйка. 
Однако этот настрой сразу же сбил ледя-
ной «ожог» от воды, температура которой 
немного превышала 10 градусов. Для «мор-
жей», конечно, ерунда, но я решил не рис-
ковать и, проплыв не более десяти метров, 
стремительно развернулся к берегу. Так или 
иначе, но купание состоялось, и больше та-
ких «подвигов», во всяком случае в зоне на-
шей видимости, не совершал никто.

Наш вкусный обед в кафе на набереж-
ной включал спагетти с мидиями в сливоч-
ном соусе и замечательный картофельный 
пирог с чаем. Сытно перекусив, мы стали 
свидетелями необычного явления. Вроде 
бы только что морской простор был спо-
койным и ясным, как вдруг прямо откуда-
то из-за горизонта появился очень густой 
туман, сопровождавшийся, кроме того, 
ощутимым понижением температуры. Зре-
лище было прямо-таки мистическим, как 
будто из фильма по роману Стивена Кин-
га. Но долго рассматривать удивительное 

явление времени у нас не было, и, заказав 
такси, мы выдвинулись в сторону сочинско-
го олимпийского стадиона «Фишт».

«Сочи» – ЦСКА
За неделю до поединка в подмосковном 

«Крокус Сити Холле» произошел страш-
ный террористический акт, унесший жизни 
множества невинных людей. Матч вполне 
могли отменить или провести без зрите-
лей, и мы отнеслись бы к такому решению 
с пониманием. Тем не менее футбол состо-
ялся, начавшись с минуты молчания. Кроме 
того, возле небольшого сектора местных 
болельщиков был растянут поминальный 
баннер. Футбольное сообщество находит-
ся в трауре вместе со всей страной…

Теперь стоит рассказать тем читателям, 
которые далеки от реалий нынешнего рос-
сийского футбольного чемпионата, почему 
сектор болельщиков «Сочи» на матче был 
небольшим, а гостевой армейский и вов-
се отсутствовал. Дело в том, что для посе-
щения матчей Премьер-лиги необходимо 
оформить паспорта болельщика, так назы-
ваемый Fan ID. Все без исключения фана-
тские объединения отечественных клубов 
этот закон не приняли, считая его дискри-
минационным, и матчи регулярного чемпи-
оната попросту игнорируют. Это снижает и 
без того невысокую посещаемость поедин-
ков и негативно влияет на неповторимую 
атмосферу, особенно в играх «больших» 
клубов со сложившимся контингентом бо-
лельщиков. В частности, вмещающая без 
малого 48 тысяч зрителей чаша стадиона 
«Фишт» в тот день едва ли была заполнена 
на 30 процентов. Организованные футболь-
ные «фаны» стараются активно посещать 
кубковые поединки, как это было во время 
моей августовской поездки прошлого года 
в Адлер. Тогда устроенный гостевыми и 
хозяйским секторами неповторимый пер-
форманс стал, наверное, самым ярким со-
бытием довольно невыразительного матча. 
Кстати, оформить паспорт болельщика на 
портале Госуслуг весьма просто и бесплат-
но. Но для фанатов его неприятие – дело 
принципа, а я уже слишком стар для того, 
чтобы становиться в позу.

Что касается самой игры, то сильно под-
робно на ней останавливаться не буду, так 
как она уже стала историей.

Атмосфера на трибунах 
Несмотря на относительно небольшое 

количество зрителей, на матче было очевид-
но, что футбол в Сочи любят. И очень жаль, 
что клуб сейчас находится на последней 
строчке турнирной таблицы, и спасти его от 
вылета в низший дивизион, похоже, сможет 
только чудо. Кстати, именно этот факт не-
сколько примирил меня с не очень-то хоро-
шим для армейцев результатом. Кто знает, 
может, это самое добытое в борьбе очко и 
поможет сочинцам зацепиться за место в 
Премьер-лиге. Пусть так и будет, иначе та-
кой замечательный выезд станет для меня 
закрытым. Матчи в соседних и даже более 
близких по расстоянию от нашего города 
Ростове-на-Дону и Краснодаре, при всем к 
ним уважении, оставляют совсем не то ощу-
щение, чем поездки на берег моря.

Надев под клубную майку мастерку с 
длинным рукавом, я поступил мудро. При-
шедший с моря туман добрался и до ста-
диона «Фишт», и на открытых трибунах, 
особенно во втором тайме, стало весьма 
прохладно и промозгло. Свой фанатский 
шарф я, пожалуй, впервые использовал 
по прямому назначению этого предмета 
одежды – для сохранения тепла. За чаем 
– единственным согревающим напитком, 
продававшимся в буфетах стадиона, вы-
строились такие очереди, что можно было 
провести там не меньше половины тайма. 
Когда поединок закончился, мы поспешили 
к выходу, а точнее, к проезжей части, где 
можно было заказать такси.

Маршрут, по которому мы проследовали 
от точки высадки до стадиона, я постарался 
запомнить тщательно. Это было следстви-
ем печального опыта августовской поездки, 
когда, изначально выбрав неправильное 
направление, мы с товарищем через какое-
то время без всяких шуток заблудились и 
оказались практически в одиночестве в ок-
ружении огромных и неработающих к этому 
времени спортивных сооружений. Выби-
рались в итоге часа полтора. Но в этот раз 
все получилось нормально, до трассы доб-
рались быстро, и сервис такси сработал на 
отлично. Более того, водителем оказался 
весьма приятный мужчина, слушавший, что 
бывает нечасто, качественный русский рок.

Путь домой
Быстро добравшись до отеля под ак-

компанемент любимых саундтреков, мы 
могли бы еще воспользоваться услугами 
бассейна и спа. Я на этом настаивал, но 
Володе все-таки удалось перенаправить 
нашу энергию на посещение кафе, где мы 
согрелись огненным супом том ям. Креп-
ко заснув под шум волн, утром мы быстро 
позавтракали и прогулялись по живопис-
ным окрестностям гостиницы. И это было 
не только морское побережье, но и аллеи с 
многометровыми пальмами и кипарисами, 
где хотелось запастись как можно большим 
количеством позитивной энергии перед 
обратной дорогой.

А сделать это стоило потому, что с по-
садкой в автобус возникли сложности. 
Купленный мной на сайте у вроде бы про-
веренного оператора билет на сочинском 
автовокзале не действовал. Его попросту 
не было в базе, и происходило это с нами 
уже не первый раз – полтора года назад 
тоже случилось нечто подобное. Пришлось 
заново покупать билеты в кассе, а при-
обретенные заранее сдать опять же в он-
лайн-режиме с надеждой вернуть за них 
хоть какую-то сумму. И нам еще повезло, 
ведь таких пассажиров набралось десятка 
полтора, и билетов хватило не всем. Пос-
леднего страдальца высадили из автобуса. 
В наш продвинутый век онлайн-сервисов 
все случившееся иначе, как безобразием, 
просто не назовешь.

Поездка в Ставрополь в старом и тесном 
микроавтобусе смазала в худшую сторо-
ну наши впечатления от приятного в целом 
путешествия. На узких неудобных сиденьях 
уснуть было просто невозможно, а соседс-
тво с плотным гражданином делало дорогу 
настоящей пыткой. Особенно когда из-за 
ремонта одной полосы дороги мы попали в 
глухую пробку под Новомихайловском. Все 
изменилось после Краснодара, в котором 
нас покинуло три четверти попутчиков. Я 
понял, что для моментального счастья чело-
веку нужно совсем немного – просто раски-
нуть руки и ноги на двух сиденьях и заснуть.

Пожалуй, единственным плюсом авто-
бусной поездки, длившейся бесконечные 
14 часов, была наша высадка в шаговой 
доступности от дома. Пройдя в пять часов 
утра три квартала по еще спящему городу, 
я наслаждался звонким пением птиц. Они 
уже почувствовали наступление настоящей 
весны, и это наполняло душу радостью и 
теплом.

Владислав СЕКАЧЕВ.

Фото автора

Аллея с пальмами и кипарисами в старом Адлере Вид на море из окна отеля
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

05.04.2024                                         г. Ставрополь                                              № 687

О временном прекращении движения транспортных средств на террито-
рии города Ставрополя

В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 08 ноября 2007 г. № 257-
ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
в целях обеспечения безопасности дорожного движения

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Прекратить движение транспортных средств с 16 час. 00 мин. до 17 час. 00 мин. 
06 апреля 2024 года по улице Голенева от проспекта К. Маркса до улицы Московской. 

2. Объезд участка прекращения движения транспортных средств осуществлять 
по улице Р. Люксембург, улице Спартака, улице Московской, улице Казачьей, про-
спекту К. Маркса. 

3. Муниципальному бюджетному учреждению «Транссигнал» выполнить установ-
ку информационных панно, указателей и дорожных знаков в соответствии со схемой, 
разработанной комитетом городского хозяйства администрации города Ставрополя.

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь» и 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого замес-
тителя главы администрации города Ставрополя Семёнова Д.Ю. 

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

05.04.2024                                                    г. Ставрополь                                                         № 688

О внесении изменений в постановление администрации города Став-
рополя от 20.09.2017 № 1761 «О создании межведомственной комиссии по 
обследованию жилых помещений инвалидов и общего имущества в мно-
гоквартирных домах, в которых проживают инвалиды, входящих в состав 
муниципального жилищного фонда муниципального образования города 
Ставрополя Ставропольского края, а также частного жилищного фонда, в 
целях их приспособления с учетом потребностей инвалидов и обеспечения 
условий доступности их для инвалидов на территории муниципального об-
разования города Ставрополя Ставропольского края»

В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 
09 июля 2016 г. № 649 «О мерах по приспособлению жилых помещений и общего 
имущества в многоквартирном доме с учетом потребностей инвалидов», прика-
зом министерства труда и социальной защиты населения Ставропольского края 
от 09 ноября 2023 г. № 339 «О некоторых мерах по обследованию жилых помеще-
ний инвалидов и общего имущества в многоквартирных домах, в которых прожи-
вают инвалиды, в целях их приспособления с учетом потребностей инвалидов и 
обеспечения условий доступности их для инвалидов на территории Ставрополь-
ского края», Уставом муниципального образования города Ставрополя Ставро-
польского края

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Внести в постановление администрации города Ставрополя от 20.09.2017 
№ 1761 «О создании межведомственной комиссии по обследованию жилых по-
мещений инвалидов и общего имущества в многоквартирных домах, в которых 
проживают инвалиды, входящих в состав муниципального жилищного фонда 
муниципального образования города Ставрополя Ставропольского края, а также 
частного жилищного фонда, в целях их приспособления с учетом потребностей 
инвалидов и обеспечения условий доступности их для инвалидов на территории 
муниципального образования города Ставрополя Ставропольского края» (далее 
– постановление) следующие изменения:

1) преамбулу постановления изложить в следующей редакции:
«В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 

09 июля 2016 г. № 649 «О мерах по приспособлению жилых помещений и общего 

имущества в многоквартирном доме с учетом потребностей инвалидов», прика-
зом министерства труда и социальной защиты населения Ставропольского края 
от 09 ноября 2023 г. № 339 «О некоторых мерах по обследованию жилых помеще-
ний инвалидов и общего имущества в многоквартирных домах, в которых прожи-
вают инвалиды, в целях их приспособления с учетом потребностей инвалидов и 
обеспечения условий доступности их для инвалидов на территории Ставрополь-
ского края»;

2) пункт 2 постановления изложить в следующей редакции:
«2. Межведомственной комиссии по обследованию жилых помещений инва-

лидов и общего имущества в многоквартирных домах, в которых проживают ин-
валиды, входящих в состав муниципального жилищного фонда муниципального 
образования города Ставрополя Ставропольского края, а также частного жилищ-
ного фонда, в целях их приспособления с учетом потребностей инвалидов и обес-
печения условий доступности их для инвалидов на территории муниципального 
образования города Ставрополя Ставропольского края осуществлять работу 
в порядке, установленном приказом министерства труда и социальной защиты 
населения Ставропольского края от 09 ноября 2023 г. № 339 «О некоторых мерах 
по обследованию жилых помещений инвалидов и общего имущества в много-
квартирных домах, в которых проживают инвалиды, в целях их приспособления с 
учетом потребностей инвалидов и обеспечения условий доступности их для инва-
лидов на территории Ставропольского края»;

3) в приложении «Состав межведомственной комиссии по обследованию 
жилых помещений инвалидов и общего имущества в многоквартирных домах, в 
которых проживают инвалиды, входящих в состав муниципального жилищного 
фонда муниципального образования города Ставрополя Ставропольского края, 
а также частного жилищного фонда, в целях их приспособления с учетом пот-
ребностей инвалидов и обеспечения условий доступности их для инвалидов на 
территории муниципального образования города Ставрополя Ставропольского 
края» к постановлению (далее – комиссия):

а) вывести из состава комиссии Калугину Светлану Олеговну,  Полякову Юлию 
Викторовну;

б) ввести в состав комиссии:

Запорожцеву Екатерину Юрьевну руководителя отдела социальной по-
мощи и поддержки населения комитета 
труда и социальной защиты населения 
администрации города Ставрополя, сек-
ретарем комиссии

Богданову Ксению Александровну координатора филиала государствен-
ного фонда поддержки участников спе-
циальной военной операции «Защитники 
Отечества» по Ставропольскому краю, 
членом комиссии (по согласованию)

Казьмину Ольгу Александровну заместителя руководителя комитета 
градостроительства администрации го-
рода Ставрополя – главного архитектора 
города Ставрополя, членом комиссии;

в) указать новую должность председателя комиссии Дирегановой Ангелины 
Владимировны – первый заместитель главы администрации города Ставрополя;

г) указать новую должность члена комиссии Попова Владимира Ивановича 
– руководитель отдела жилищно-коммунального хозяйства администрации Про-
мышленного района города Ставрополя.

2. Настоящее постановление вступает в силу на следующий день после дня 
его официального опубликования в газете «Вечерний Ставрополь».

3. Разместить настоящее постановление на официальном сайте администра-
ции города Ставрополя в  информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

4. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Диреганову А.В.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

05.04.2024                                                           г. Ставрополь                                                               № 690

О внесении изменений в постановление администрации города Став-
рополя от 16.02.2021 № 306 «Об утверждении Положения о порядке и 
условиях предоставления отдельным категориям граждан социальных 
транспортных услуг и (или) услуг по сопровождению»

В целях расширения перечня отдельных категорий граждан, имеющих право 
на предоставление социальных транспортных услуг

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в постановление 
администрации города Ставрополя от 16.02.2021 № 306 «Об утверждении По-
ложения о порядке и условиях предоставления отдельным категориям граждан 
социальных транспортных услуг и (или) услуг по сопровождению».

2. Настоящее постановление вступает в силу на следующий день после дня 
его официального опубликования в газете «Вечерний Ставрополь».

3. Разместить настоящее постановление на официальном сайте администра-
ции города Ставрополя в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

4. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Диреганову А.В.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

УТВЕРЖДЕНЫ
постановлением администрации

города Ставрополя
от 05.04.2024 № 690

ИЗМЕНЕНИЯ,
которые вносятся в постановление администрации города Ставрополя 
от 16.02.2021 № 306 «Об утверждении Положения о порядке и условиях 

предоставления отдельным категориям граждан социальных 
транспортных услуг и (или) услуг по сопровождению»

1. Преамбулу изложить в следующей редакции:
«В соответствии с Уставом муниципального образования города Ставрополя 

Ставропольского края, муниципальной программой «Социальная поддержка на-
селения города Ставрополя», утвержденной постановлением администрации го-
рода Ставрополя от 10.11.2022 № 2409, в целях определения порядка и условий 
предоставления отдельным категориям граждан социальных транспортных услуг 
и (или) услуг по сопровождению».

2. В приложении «Положение о порядке и условиях предоставления отде-
льным категориям граждан социальных транспортных услуг и (или) услуг по со-
провождению»:

1) пункт 3 дополнить абзацем девятым следующего содержания:
«участники специальной военной операции – военнослужащие, лица рядово-

го и начальствующего состава органов внутренних дел, войск национальной гвар-
дии, органов уголовно-исполнительной системы и органов государственной бе-
зопасности в связи с выполнением задач в ходе специальной военной операции 
на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной 
Республики, на территориях Запорожской области и Херсонской области и при 
исполнении служебных обязанностей на вышеуказанных территориях, а также 
лица, поступившие в созданные по решению органов государственной власти 
Российской Федерации добровольческие формирования, содействующие вы-
полнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, 
в ходе специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой На-
родной Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года, а 
также на территориях Запорожской области и Херсонской области с 30 сентября 
2022 года, получившие ранения, травмы и (или) увечья в ходе прохождения служ-
бы до момента установления им группы инвалидности.»;

2) пункт 4 дополнить абзацем шестым следующего содержания:
«участники специальной военной операции – военнослужащие, лица рядово-

го и начальствующего состава органов внутренних дел, войск национальной гвар-
дии, органов уголовно-исполнительной системы и органов государственной бе-
зопасности в связи с выполнением задач в ходе специальной военной операции 
на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной 
Республики, на территориях Запорожской области и Херсонской области и при 
исполнении служебных обязанностей на вышеуказанных территориях, а также 
лица, поступившие в созданные по решению органов государственной власти 
Российской Федерации добровольческие формирования, содействующие вы-
полнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, 
в ходе специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой На-
родной Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года, а 
также на территориях Запорожской области и Херсонской области с 30 сентября 
2022 года, получившие ранения, травмы и (или) увечья в ходе прохождения служ-
бы до момента установления им группы инвалидности.».

официальное опубликование

Более 40 организаций 
присоединились 

к инклюзивному договору
Национальный инклюзивный договор, кото-
рый подписали более 40 организаций Став-
ропольского края, объединяет компании, ко-
торые создают условия для работы людей с 
ограниченными возможностями здоровья и 
адаптируют для них свои товары.

В первую очередь к проекту Агентства 
стратегических инициатив присоединились 
вузы региона: Северо-Кавказский феде-
ральный университет, Ставропольский госу-
дарственный аграрный университет, Став-
ропольский государственный медицинский 
университет, Пятигорский государственный 
университет, Невинномысский государс-
твенный технологический техникум.

По словам министра экономического 
развития края Дениса Полюбина, цель пра-
вительства, чтобы инициативу поддержал 
весь бизнес региона.

«Мы формируем в Ставропольском крае 
инклюзивное сообщество организаций, го-
товых оказать содействие в формировании 
доступной среды и обеспечении равных 
возможностей при трудоустройстве, обуче-
нии, а также получении товаров и услуг для 
инвалидов», – подчеркнул министр.

В Ставрополе работают 
140 ориентированных 

на экспорт предприятий
Участие в конкурсе «Экспортер года» по ито-
гам 2023 года позволит им заявить о себе, 
поделиться опытом эффективной работы, на-
полниться новыми идеями продвижения биз-
неса, выйти на новый уровень.

«Поэтому предлагаю экспортерам обра-
тить самое пристальное внимание и при-
нять участие в деловом состязании», – ска-
зал глава города Иван Ульянченко.

Краевой центр поддержки экспорта на 
площадке центра оказания услуг «Мой биз-
нес» ждёт заявки экспортеров к участию в 
региональном конкурсе. Победители по-
лучат сертификаты на обучение деловому 
английскому языку, навыкам презентации и 
эффективных продаж, проведения деловых 
переговоров, инструментам продвижения в 
Интернете и другие призы.

Комиссия выберет лучших по нескольким 
критериям: годовой объем и география экс-
порта продукции, участие в международных 
выставочных мероприятиях и деловых кон-
курсах в России и за рубежом и другие. 

Обращение, поступившее в управление Ставропольского края 
– государственную жилищную инспекцию, было направлено од-
ним из жителей регионального центра. Хозяин квартиры в мно-
гоэтажном доме № 18 по улице 50 лет ВЛКСМ пожаловался на 
то, что осуществляющее управление многоквартирным домом 
товарищество собственников жилья внесло в поступившую на 
имя собственника жилого помещения квитанцию об оплате жи-
лищно-коммунальных услуг дополнительную строку. Речь идет 
о графе «Задолженность за апрель 2018 года», в которой была 
указана сумма  42406,80 рубля.

Управление провело проверку в отношении товарищества 
собственников жилья, установив, что оно является лицом, от-
ветственным за содержание и техническое обслуживание об-
щего имущества собственников помещений в многоквартир-
ном доме с 1 января 2022 года.

При этом товарищество не предоставило основания за-
конности предъявления заявителю дополнительной строки 
в платёжном документе, в связи с чем управлением выдано 
предписание на ее исключение. Во исполнение указанного 
предписания товариществу собственников жилья предостав-
лен платежный документ за февраль текущего года по жилому 
помещению с исключением задолженности за жилищно-ком-
мунальные услуги в размере 42406,80 рубля.

Как же в платежном документе на оплату жилищно-комму-
нальных услуг указываются сведения о наличии у потребите-
ля задолженности? Ответ на этот вопрос регламентируется 
подпунктами «з» и «л» пункта 69 Правил предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и пользователям помещений 

жилищно-коммунальное хозяйство

Индивидуальный счетчик электричес-
кой энергии поменяли в краевом центре. 
Произошло это в квартире бойца специ-
альной военной операции после вмеша-
тельства управления Ставропольского 
края – государственной жилищной инс-
пекции. В адрес контрольно-надзорного 
ведомства поступило соответствующее 
обращение. Жилец дома № 392/76 по 
улице Мира написал просьбу об уста-
новке индивидуального прибора учета 
электроэнергии. 

По поручению управления жилищной 
инспекции «Ставропольэнергосбыт» про-
извел замену индивидуального прибора 
учета электрической энергии в жилом 
помещении многоквартирного дома.

Установка индивидуальных приборов 
учета электрической энергии в много-
квартирном доме осуществляется гаран-
тирующим поставщиком, в жилом доме 
– сетевой организацией,  в соответствии 

ЗАМЕНА СЧЕТЧИКА В КВАРТИРЕ БОЙЦА СВО
с законодательством Российской Фе-
дерации об электроэнергетике с учетом 
положений настоящих правил.

Установка, замена или поверка ин-
дивидуальных, общих или квартирных 
приборов учета электрической энергии 
в многоквартирном доме должна быть 
осуществлена гарантирующим постав-
щиком не позднее шести месяцев с даты 
истечения интервала между поверками 
или срока эксплуатации прибора учета. 
Это происходит, если соответствующая 
дата установлена в договоре энергоснаб-
жения, при наличии информации об этом 
у гарантирующего поставщика. Такой же 
шестимесячный срок установлен с даты 
получения обращения потребителя в 
случае его поступления исполнителю об 
истечении интервала между поверками 
или срока эксплуатации, о выходе при-
бора учета электрической энергии из 
строя или его неисправности.

Те же полгода и не позднее должны 

миновать с даты выявления истечения 
срока интервала между поверками, сро-
ка эксплуатации, неисправности прибо-
ра учета электрической энергии в ходе 
проведения его проверки в установ-
ленном Правилами № 354 порядке или 
с даты получения обращения от испол-
нителя, если проверки им проводились. 
Те же шесть месяцев и не более должны 
пройти с даты обращения собственни-
ков комнат в коммунальной квартире о 
необходимости установки комнатных 
приборов учета электрической энергии, 
если между всеми потребителями в та-
кой квартире заключено соглашение, 
предусмотренное теми же Правилами 
№ 354.

Одновременно с этим собственник 
вправе самостоятельно приобрести 
индивидуальный прибор учета элект-
рической энергии, соответствующий 
минимальному набору функций интел-
лектуальных систем учета электричес-
кой энергии или мощности, а также об-
ратиться к гарантирующему поставщику 
для ввода его в эксплуатацию. 

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ИСКЛЮЧЕНА

в многоквартирных домах и жилых домов, утвержденных пос-
тановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 
2011 года № 354, а также приказом федерального Министерс-
тва строительства и жилищно-коммунального хозяйства от 29 
декабря 2014 года № 924/пр. Общая сумма задолженности 
потребителя за жилищно-коммунальные услуги указывается в 
разделе 2 платежного документа «Информация для внесения 
платы получателю платежа (получателям платежей)».

Исполнитель жилищно-коммунальных услуг, которыми мо-
гут быть управляющие компании, товарищества собственни-
ков жилья, жилищные и жилищно-строительные кооперативы, 
имеет право детализировать информацию о задолженности, 
разбив ее по каждому виду коммунальных услуг в связи с 
ведением раздельного учета задолженности согласно пун-
кту 118 вышеуказанных правил. В платежке указывается за-
долженность за предыдущие расчетные периоды. Согласно 
пункту 57 методических рекомендаций по заполнению при-
мерной формы платежного документа, утвержденных при-
казом того же Министерства строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федерации от 29 декабря 
2014 года № 924/пр, при определении суммы задолженности 
для составления платежного документа, за расчетный пери-
од принят период с 26-го числа месяца, предшествующего 
расчетному, по 25-е число расчетного месяца включительно. 
Пеня за несвоевременную оплату жилищно-коммунальных 
услуг предъявляется потребителю в отдельном документе, а 
не в «платежке».

При подготовке платежного документа необходимо иметь 
в виду, что согласно пункту 5 части 2 статьи 153 Жилищного 
кодекса России, обязанность по внесению платы за жилое по-
мещение и коммунальные услуги возникает у владельца жи-
лого помещения с момента возникновения права собствен-
ности на него.
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Ставропольское «Динамо» наконец провело 
свой первый домашний матч в новом сезо-
не. В гости к «сине-бело-золотым» приеха-
ла команда «Легион», которая представ-
ляет славный город Махачкалу. На старте 
Второй лиги «сине-бело-золотые» смогли 
показать себя достойно, сыграв вничью в 
гостях с нальчикским «Спартаком». Фана-
ты клуба ждали успеха в родных стенах.

Классное начало
По традиции начнем наш отчет с соста-

вов команд.

«ДИНАМО СТАВРОПОЛЬ»: Матюша, 
Балкизов, Телепов, Алибеков, Кокоев, 
Болгов (к), Дохов, Степанович, Машу-
ков, Абдулхамидов, Ярцев.

«ЛЕГИОН»: Магомедов, Исмаилов, Га-
санов (к), Исаев М., Исаев Р., Мохба-
лиев, Курбанов, Панаев, Массуренко, 
Полковников, Абдуллаев.

Читатель, который следит за играми 
«Динамо», уже заметил, что в атаке у хозя-
ев на левом фланге вышел номинальный 
защитник Александр Ярцев. На послемат-
чевой пресс-конференции главный тре-
нер команды Ашамаз Шаков расскажет, 
что подобный тактический ход был сделан 
специально под соперника. Дело в том, 
что гости качественно владеют мячом, 
используя схему 3-4-3. Поэтому в атаке у 
«динамовцев» вышел Ярцев, чтобы напря-
гать соперника еще на первой трети поля.

«Сине-бело-золотые» же вышли на 
поле по схеме 4-3-3. Такое построение 
позволяет на каждом участке доставлять 
неудобство противнику. Именно это и де-
лали хозяева в начале первого тайма. Они 
буквально запирали соперника высоким 
прессингом на чужой половине поля. По-
лучалось, что махачкалинские футболисты 
вроде бы как владели мячом, но на фи-
нальную треть поля заходили по большим 
праздникам. «Динамовцы» перекрывали 
все линии передач и выигрывали подбо-
ры. Поэтому в первые минуты было много 
единоборств. Свои же атаки хозяева начи-
нали с помощью длинных передач, так как 
высота травы не позволяла играть низом.

Стало ясно, что игра пойдет до гола. 
Кто забьет первый мяч, тот получит опре-
деленное преимущество. Полумоменты 
и подходы к чужим воротам были чаще у 
«динамовцев». Очередная такая ситуация 
возникла на правом фланге на 26-й мину-

Дуэль голкиперов
Матч в Уфе для «Виктора» дол-

жен был стать заочной борьбой с 
краснодарским «СКИФом» за пя-
тое место по итогам регулярного 
сезона. Однако в минувшую суббо-
ту кубанские гандболисты в Вол-
гограде проиграли «КАУСТИКу», 
тем самым обеспечив нашему 
клубу пятую строчку в рамках 
предварительного этапа чемпи-
оната России. 

Игра в столице Башкортостана 
началась в 10 утра по московс-
кому времени. Почему были вы-
браны именно такие стрелки на 
циферблате – остается загадкой, 
ответ на которую знает только 
гандбольный бог российского 
образца. Не будем обсуждать 
странные решения, а затронем 
сам матч.

«Викторианцы», зная итог 
матча в Волгограде, все равно 
планировали играть на победу 
против «Акбузата». Правда, те-
перь у ставропольцев была воз-
можность безболезненно креа-
тивить, выпускать на площадку 
различные сочетания, исполь-
зовать молодых игроков чаще. 
Но первый гол за «Виктор» уже 
на 30-й секунде матча забросил 
опытный крайний Иван Пасе-

Александр Гроцкий и Александр Беляев «смотрят» в плей-офф
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«Динамовцы» готовятся к штрафному соперника
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те встречи. Правый вингер хозяев Хачим 
Машуков с помощью нескольких финтов 
смог «выгрызть» мяч у защитников сопер-
ника и сделать прострел в штрафную пло-
щадь. Там за спортивный снаряд зацепил-
ся форвард «сине-бело-золотых» Махач 
Абдулхамидов. Классно сыграв корпусом, 
нападающий с разворота нанес мощный 
удар низом в правый нижний угол. Вратарь 
гостей даже не прыгнул за мячом. Махач 
не стал праздновать забитый гол, ибо яв-
ляется воспитанником «Легиона».

Так «динамовцы» забили первый до-
машний мяч в сезоне 2024 года, который 
является для них юбилейным. Сто лет на-
зад в краевой столице появилась команда 
«Динамо Ставрополь». Классный перфор-
манс на эту тему сделали фанаты клуба, 
изобразив пиктограмму в виде буквы Д.

На поле тем временем продолжилась 
борьба за инициативу. «Сине-бело-золо-
тые» после забитого мяча попробовали 
развить успех, но гости смогли выдер-
жать их натиск. «Динамовцы» перешли в 
режим начала тайма, используя высокий 
прессинг. Иногда он приводил к ошибкам 
махачкалинских футболистов на их же по-
ловине поля, но извлечь выгоду хозяева не 
смогли. Однако и на свои ворота опасных 
моментов они не допустили. Как итог – 1:0 
к перерыву в пользу хозяев.

Ужасная трехминутка
Перед началом второго тайма гости 

провели одну очень важную замену. На 
поле вышел Болачи Гамзатов, который 
добавил игрокам «Легиона» активности 
на фланге. Махачкалинские футболисты 
начали преодолевать прессинг хозяев с 
помощью классных комбинаций. В итоге 
сначала игра переместилась в центр поля, 
а уже на 55-й минуте гости по-настоящему 
стали «придушивать» «сине-бело-золо-
тых». У «легионеров» начали возникать по-
лумоменты. Кроме того, чуть «подсели» и 
хозяева. Было очевидно, что сейчас карти-
на игры может кардинально измениться.

Так и случилось. Защитник «динамов-
цев» Дэвид Кокоев борцовским приемом 
остановил в штрафной игрока «Легиона» 
Анара Панаева. Судья указал на «точку». 
Пенальти уверенно реализовал Гаджи-
мурад Абдуллаев. «Сине-бело-золотые» 
развели мяч с центра, спортивный снаряд 
попал в ноги к Бислану Алибекову, для ко-
торого этот матч стал первым в футболке 
«Динамо». Молодой защитник неудачно 
обработал мяч, за который зацепился 
уже знакомый нам Абдуллаев. На правом 
полуфланге завязалась борьба, которая 
закончилась только у лицевой линии. По-
беду в этой дуэли одержал игрок гостей. 
Боковой арбитр начал сигнализировать, 

ДОМА НАЧАЛИ С ПОРАЖЕНИЯ
что форвард «Легиона» совершил фол. Но 
главный судья проигнорировал этот жест 
коллеги, дав продолжить атаку махачка-
линскому коллективу. Абдуллаев совер-
шил прострел через всю вратарскую. Мяч 
в итоге в сетку с метра в гимнастическом 
этюде пяткой занес Роман Полковников. 
Буквально за две минуты полностью изме-
нился ход матча.

Главный тренер «Динамо» Ашамаз Ша-
ков стал совершать ряд атакующих замен. 
«Сине-бело-золотые», гонимые родными 
трибунами, полетели вперед. Давление 
на ворота махачкалинского клуба усили-
лось. Но защитники гостей не позволяли 
совершить последний удар. Кроме того, 
игроки «Легиона» стали использовать кон-
тратаки. На 80-й минуте в одном из таких 
действий Бислан Алибеков выбил мяч на 
угловой после прострела, хотя рядом не 
было ни одного соперника. Гости разыгра-
ли угловой, мяч долго летал по штрафной 
хозяев, пока по воротам не ударил Гаджи-
мурад Абдуллаев. На выстрел среагиро-
вал голкипер «Динамо» Максим Матюша, 
но спортивный снаряд попал в Алибекова 
и предательски полетел в другую сторону 
ворот. Так счет стал 1:3.

«Динамовцы» не опустили руки и про-
должили биться до последних секунд, 
атакуя ворота соперника. Футболисты 
«Легиона» стали грамотно «сушить» игру, 
используя все возможные хитрости, на-
глухо закрыв свою половину поля. Кроме 
того, тренерский штаб махачкалинского 
клуба начал проводить ряд замен, чтобы 
убить время. В результате победа доста-
лась «легионерам».

«Дорога была у нас сложная. К полю 
привыкали долго. Поэтому чуть провали-
ли старт. К концу тайма уже разбегались, 
а хозяева, наоборот, чуть «подсели» физи-
чески. В перерыве сделали замену, чтобы 
усилить наш атакующий потенциал. В итоге 
у нас получилось сегодня победить. Вооб-
ще, очень рад, что мы играем в Ставрополе 
в начале турнира. «Динамо» только сыгры-
вается, игроки у команды сильные, тре-
нерский штаб опытный, поэтому победы у 
нашего сегодняшнего соперника точно бу-
дут», – отметил после встречи главный тре-
нер «Легиона» Ахмад Магомедкамилов.

«Хочу поблагодарить наших болельщи-
ков. Такой уровень поддержки дорогого 
стоит. Мы проиграли, а они все равно ос-
тались после матча и благодарили нас. Бу-
дем улучшать нашу игру, просто не имеем 
другого варианта», – поделился мыслями 
главный тренер «Динамо Ставрополь» 
Ашамаз Шаков. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ

В ПЛЕЙ-ОФФ 
С ПЯТОГО МЕСТА

нов. Правда, следующего взятия 
ворот от команд зрителям при-
шлось ждать около трех минут. 
Уфимские гандболисты бросали 
по штангам и перекладинам, да 
в голкипера гостей Станислава 
Третынко. Ставропольцы кидали 
в «молоко».

Голевое затишье прервал по-
лусредний «Виктора» Иван Не-
красов. Хозяева не собирались 
просто так сдаваться. Они заце-
пились по счету. Гости отлично 
разыгрывали мяч. Они выводили 
на бросок линейного Павла Мак-
симова. Хорошие прорезки дела-
ли игроки задней линии ставро-
польцев. Также они использовали 
точные дальние броски. Уфимс-
кие гандболисты старались быст-
ро проводить свои атаки, пытаясь 
растаскать оборону соперника. 
Когда это им удавалось, хозяева 
влетали в зону. Кроме того, каж-
дую свою попытку реализовывал 
левый крайний «Акбузата» Ярос-
лав Лукьянцев.

На такие действия у «Викто-
ра» нашлось противодействие в 
лице Станислава Третынко. Став-
ропольский голкипер отражал 
броски соперника, тем самым 
давая своим партнерам шанс от-
личиться в быстрых переходах, 
чем они пользовались, создавая 

преимущество в два мяча. Одна-
ко в этот момент свое слово го-
ворил вратарь «Акбузата» Андрей 
Веденин, спасая команду после 
сложных бросков гостей. Теперь 
уфимские гандболисты шли впе-
ред, сокращая гандикап. В итоге 
до конца тайма им удалось удер-
жаться по счету, не «просесть» 
физически. Впереди были «вик-
торианцы», но их преимущество 
составляло всего один мяч.

Класс 
против упорства

Вторую половину встречи 
очень активно начали гости. Они 
буквально сразу после перерыва 
увеличили свое преимущество 
до трех голов. Казалось, что сей-
час ставропольские гандболис-
ты решат вопрос с победителем 
матча. Но тут их подвели двухми-
нутные удаления. За семь минут 
«викторианцы» получили сразу 
два подобных штрафа. 

Шансом воспользовались хо-
зяева. Отставание уфимцев со-
кратилось до одного гола. Как 
только составы уравнялись, гос-
ти провели пару классных атак. 
Особенно запомнилась уже тра-
диционная «воздушка» от Иналя 
Афлитулина на Никиту Ильтинс-
кого. К 45-й минуте матча снова 
отрыв «викторианцев» вырос до 
трех мячей. Причем парни играли 
на «классе», не прилагая особых 
усилий. Но во второй половине 
тайма что-то сломалось в атаку-
ющих действиях ставропольцев. 
Начались броски в «молоко». 
Видимо, закончилось действие 
знаменитой «бабушки», которая 
является символом чата болель-
щиков «Виктора». Также на это 
повлияла активная оборона «Ак-

бузата», которая перешла в пос-
троение «5-1». 

Уфимские гандболисты снова 
не упустили возможности при-
близиться к сопернику. Более 
того, они могли вообще выйти 
вперед, но против этого был ка-
питан и голкипер «Виктора» Ан-
тон Заболотский, раз за разом 
спасая своих одноклубников. 
Начались гандбольные качели, в 
которых в роли догоняющих про-
должали быть хозяева. 

За минуту до сирены в ата-
ке были уфимцы. Они пытались 
сравнять счет. Гости классно за-
щищались, никак не позволяя со-
пернику совершить бросок. Од-
нако полусредний Иван Мишин 
сумел прорезаться и забросить 
гол. Оставалось играть букваль-
но десять секунд. «Викторианцы» 
взяли тайм-аут. Но он не помог. 
Иван Некрасов совершил очень 

дальний бросок, который уверен-
но отразил вратарь «Акбузата».

В итоге финальный свисток 
зафиксировал ничейный резуль-
тат – 28:28. Уфимский клуб этой 
ничьей на 99,9% обеспечил себе 
участие в Суперлиге в следующем 
сезоне. «Акбузат» еще на предва-
рительном этапе ждет домашний 
матч против «Динамо Астрахани». 
«Виктор» же завершил свой путь 
в «регулярке». Теперь ставро-
польские гандболисты готовятся 
к противостоянию с «Пермскими 
медведями» в четвертьфинале. 
Предварительно по регламенту 
первый матч состоится в Ставро-
поле 20 апреля, а ответный в Пер-
ми 26-го числа. Однако даты мо-
гут поменяться по согласованию 
клубов. В полуфинал пройдет тот 
коллектив, который выиграет по 
сумме двух игр. 

Геннадий КРИШТОФОРОВ

Гандбольный клуб «Виктор» провел свой последний матч регулярной 
части мужской Суперлиги. Гладкий этап ставропольцы завершали в 
Уфе. Местный «Акбузат» уже никак не попадает в главный плей-офф, 
но клуб ведет отчаянную борьбу за 9-е место.

спорт
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
 Кадастровым инженером Голосовым Максимом Григорьевичем (адрес: г. Ставрополь, ул. Пирогова, д. 5А, корпус 5, квар-

тира 308, e-mail: kadastroved@bk.ru, тел.: 8-988-703-00-40, номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность, – 22369) выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 26:12:013103:248, расположенного по адресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, С/Т «Пищевик», №110 (номер 
кадастрового квартала 26:12:013103).

Заказчиком кадастровых работ является Борисовский Роман Игоревич (адрес: г. Ставрополь, ул. Тухачевского, дом 23, 
корпус 3, кв. 24, тел.: 8-988-757-93-73).

Собрание по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, 
С/Т «Пищевик», №110, 13 мая 2024 г.  в 14 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Ставрополь, ул. Пирогова, д. 5А, 
корпус 5, квартира 308.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка на местности принимаются с 09 ап-
реля 2024 г. по 13 мая 2024 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельного участка после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 09 апреля 2024 г. по 13 мая 2024 г. по адресу: г. Ставрополь, ул. Пирогова, д. 5А, 
корпус 5, квартира 308.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: кадастровый 
номер 26:12:013103:247, адрес: край Ставропольский, г. Ставрополь, С/Т «Пищевик», 109; кадастровый номер 26:12:013103:249, 
адрес: край Ставропольский, г. Ставрополь, СТ «Пищевик», уч. 111.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером  ООО «ГЕОЛИНК»   Павловой Еленой Юрьевной,  находящимся по адресу: Ставропольский край, 

г.Ставрополь, ул. Мира, 297, адрес электронной почты  geolink.sk@gmail.com, квалификационный  аттестат №26-11-124,  тел. 
8(8652) 24-09-12,  8(962)452-27-31.(Свидетельство  в СРО № 0878.01-2016-263505719741-КИ-0422  от 17 мая 2016 г.), в отно-
шении земельного участка:

с кадастровым номером 26:12:032105:420, расположенного по адресу:  г. Ставрополь, с/т «Луч», № 144, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения границы земельного участка. Заказчиком кадастровых работ является Семи-
на Светлана Владимировна, проживающая по адресу:  город Ставрополь, ул. Герцена, № 110,  телефон  +7 905 497-34-68; 

с кадастровым номером 26:12:032105:421, расположенного по адресу:  г. Ставрополь, СТ «Луч», уч. 145, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения границы земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Бервинов Иван Владимирович, проживающий по адресу:  город Ставрополь, 
пр-д Опытный, 14,  телефон  +7 918 792-41-28.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: г.Ставрополь, 
улица Мира, №297, ООО «ГЕОЛИНК»,  13 мая 2024 г. в 10:00.

С проектом межевого  плана земельного  участка можно  ознакомиться  по адресу: город Ставрополь, улица Мира, №297, 
ООО «ГЕОЛИНК».

Обоснованные  возражения  относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требова-
ния о проведении  согласования местоположения границ земельных  участков на местности  принимаются с 9 апреля 2024 г. по 
13 мая 2024 г.  по адресу: город Ставрополь, улица Мира, №297,  ООО «ГЕОЛИНК».

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать  местоположение границ:
г. Ставрополь, дск «Луч», дом 178, с кадастровым номером 26:12:032105:452;
г. Ставрополь, дск «Луч», дом 146, с кадастровым номером 26:12:032105:422;
г. Ставрополь, дск «Луч», дом 143, с кадастровым номером 26:12:032105:419.
При проведении согласования местоположения границы при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 

а также документы,  подтверждающие  права на  соответствующий земельный участок.                                                                          164

АО «Курскаямежстройгаз» извещает о проведении торгов по продаже имущества.
Продавец: АО «Курскаямежстройгаз»
Прием заявок на участие в торгах с 10:00 05.04.2024  до 18:00 06.05.2024  (МСК). 
Торги 11:00 08.05.2024. 
Место проведения торгов: ООО ЭТП ГПБ.
Полный текст извещения указан на сайте https://etp.gpb.ru/
Тел.: 8(87964) 6-58-68, 8(495)1500661, 8(800)2220760.
Предмет продажи:
Нежилое здание площадью 174,8 кв.м со складом 91,8 кв.м и гаражом 120,2 кв.м, 
местоположение: Ставропольский край, Курский район, пос. Балтийский, 
улица Юбилейная, дом 17. 
Начальная цена: 800 000,00 руб., в т.ч. НДС.                                                                                                                  170

частные объявления
ПРОДАЮ

УЧАСТОК В СНТ «ПРЕВОСХОДНОЕ», 5,5 сот-
ки, 1,3 млн руб. Тел. +7-962-412-40-11.         131

9 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК  

Ясно. Ясно. 

Температура +7...+19Температура +7...+19ооС, С, 

ветер переменный 3...7 м/с, ветер переменный 3...7 м/с, 

давление 719...718 мм рт.ст.давление 719...718 мм рт.ст.

10 10 АПРЕЛЯ, СРЕДААПРЕЛЯ, СРЕДА  

Облачно с прояснениями. Облачно с прояснениями. 

Температура +7...+18Температура +7...+18ооС, С, 

ветер восточный 3...7 м/с, ветер восточный 3...7 м/с, 

давление 718...717 мм рт.ст.давление 718...717 мм рт.ст.

Использованы данные сайта Использованы данные сайта 

gismeteo.rugismeteo.ru

ПОСЕТИТЕ НАШ САЙТ

vechorka.ru

В 1970 году он был призван в 
армию из Грозного в Ставрополь. 
В Грозном Александр занимал-
ся акробатикой и стал мастером 
спорта. И он довольно быстро 
прогрессировал, стал чемпионом 
Вооруженных сил, призёром чем-
пионатов СССР. В 1974 году был 
включён в состав сборной стра-
ны, перед первым чемпионатом 
мира. 

Он отличался искренней пре-
данностью спорту и нашей семье. 
При нашей поддержке он окончил 

вечернюю школу (8 - 10-е клас-
сы), затем получил педагогичес-
кое образование (спортфак).

Будучи еще в Грозном, он окон-
чил там ПТУ по профессии «камен-
щик». В 70-е годы, перебравшись 
из мединститута в «Локомотив», 
мы затеяли грандиозную стройку, 
причём своими силами, и он «за-
водил  углы» (кирпичной кладкой) 
– это самое сложное,  остальное 
делали мы – тренеры и взрослые 
спортсмены. 

Александр, будучи чемпионом 
мира, продолжал между трени-
ровками «заводить углы» - строй-
ки не прекращались.

Закончив спортивную карьеру, 
он стал тренером. У него были 
неплохие ребята, несколько чело-
век выполнили норматив мастера 
спорта. Выйдя на пенсию, регу-
лярно посещал спортивный зал.

Узнав о его кончине, соболез-
нования прислали практически 
из всех регионов, развивающих 
наш вид спорта. И даже америка-
нец Стив Элиот,  давний соперник 
Александра, прислал это фото с 
надписью: «В наше время побе-
дить его было невозможно». Он 
на втором месте после Рассоли-
на, на третьем англичанин Эрик 
Вуд. Таковы законы жизни – всё, 
что имело своё начало,  обязано 
иметь и своё окончание. 

Василий СКАКУН

На 71-м году ушёл из жизни заслуженный мастер спорта СССР, 
двукратный абсолютный чемпион мира, обладатель Кубка мира, Ев-
ропы и неоднократный чемпион СССР 

Александр РАССОЛИН.

С КРЕСТОМ - ПО УЛИЦАМ СТАВРОПОЛЯ
В канун праздника Благовещения Пресвятой Богородицы и Крестопоклон-
ной недели Великого поста по благословению митрополита Ставрополь-
ского и Невинномысского Кирилла в Ставрополе прошел Крестный ход. 

Под пение тропаря Кресту Христову по историческим улицам кра-
евой столицы пронесли освященный в Иерусалиме крест: от храма 
Воздвижения Креста Господня до Казанского кафедрального собора.

В шествии приняли участие клирики епархии, казаки, студенты 
Ставропольской духовной семинарии и Регентской школы, воспитан-
ники Архиерейского казачьего конвоя и многочисленные верующие.

Напомним, в конце августа 2015 года группа священнослужителей 
во главе с митрополитом Ставропольским и Невинномысским Кирил-
лом доставила в Иерусалим крест, изготовленный ставропольскими 
умельцами. Святыню пронесли по Крестному пути Спасителя и освя-
тили в храме Гроба Господня.

Принесение святыни в Ставрополь положило начало новой тради-
ции: дважды в год Святой Крест переносится Крестным ходом по ули-
цам города.

ЗНАЧКИ ЗА МЕТКОСТЬ
По приглашению военно-патриотического отдела ДОСААФ СК на полигоне 
247-го ДШБ ВДВ прошел итоговый зачет для четвёртой группы казачат 
Архиерейского казачьего конвоя по пулевой стрельбе на право ношения 
отличительного знака «Ворошиловский стрелок».

Мероприятие началось с общей молитвы перед образом Спаса 
Нерукотворного. После инструктажа казачата произвели стрельбу из 
АК-12 из положения лёжа. Расстояние до мишени составляло сто мет-
ров. Перед зачетом казачата произвели пять пристрелочных выстре-
лов, на зачёт было выделено аналогичное количество патронов.

В ходе занятий специалисты ДОСААФ России и офицеры 247-го 
полка ВДВ разъяснили учащимся основы безопасного обращения с 
оружием, устройство и принцип работы автомата Калашникова 12-й 
серии, познакомили с приемами прицеливания и удержания оружия 
при стрельбе.

 После основных испытаний ребята прошли дополнительную огне-
вую подготовку на рубеже.

По информации Ставропольской и Невинномысской епархии


